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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Refinerías, con personal de más y poca productividad 
Las plantillas laborales de las seis plantas de Pemex en México tienen hasta cuatro veces 
más empleados que la de Deer Park, en EU, y operan a la mitad de su capacidad 
 

 
Acusan omisiones del INE, pero se defiende 
Polémica tras el primer debate presidencial 
 

 
Escalan reclamos; encienden Palacio 
Queman normalistas 13 autos en sede de Gobierno de Guerrero 
 

 
Sheinbaum, Xóchitl y Álvarez Máynez exigen otro formato de debate 
El INE alega que en todo momento se respetó el tiempo y que la falla del reloj resultó 
que la morenista hablara de cuatro a cinco segundos más 
 

 
Éxtasis solar 
Lagrimas, gritos y aplausos en Mazatlán en el momento de la penumbra total 
 

 
Demandan propuestas claras en siguientes debates 
IP. Consideran fundamental ver proyectos, no descalificaciones 
 

 
De México, 42.5% de las autopartes que importa el mercado de EU 
Proveeduría a ese país ha crecido 41% desde el 2018 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Invasión de la embajada fue un acto autoritario e increíble: 
López Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2024/04/09/politica/002n1pol 
Mazatlán, Sin., Fue un acto autoritario, increíble. Es malo a veces usar 
ejemplos, pero ni Pinochet, el temible Pinochet, y otros se habían atrevido a 
eso. Creo que están muy mal aconsejados los que tomaron esa decisión, no 
quieren a Bolivia y sin duda no quieren a su pueblo, perdón, a Ecuador, no 
quieren al pueblo ecuatoriano, que es un pueblo noble, hermano, sostuvo el 
presidente Andrés Manuel López Obrador al condenar la irrupción de las 
fuerzas de seguridad ecuatorianas en la embajada de México en Quito. 
En su conferencia, de inmediato justificó su error al referirse a Bolivia, al 
señalar que la víspera sostuvo una amplia y fraternal conversación telefónica 
con el presidente Luis Arce, quien le refrendó su solidaridad ante este 
episodio. También reconoció la postura asumida por el ex mandatario Evo 
Morales (a quien, en un hecho similar, México logró sacar de Bolivia para 
traerlo al país en los albores del sexenio). 
 
Presidente viaja a Mazatlán para disfrutar del eclipse; se reúne 
con el gobernador Rubén Rocha  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidente-viaja-a-mazatlan-para-disfrutar-del-
eclipse-se-reune-con-el-gobernador-ruben 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador dijo que este 8 de 
abril fue “un día inolvidable” al considerar como privilegio estar vivo para 
poder apreciar el eclipse total de sol que se registró en Mazatlán, Sinaloa. 
Dentro de una conferencia matutina que se prolongó por más de tres horas 
con el propósito de transmitir el fenómeno astronómico en vivo, el 
Presidente aplaudió desde el primer momento en que se oscureció por 
completo en Mazatlán y en las instalaciones de la tercera región militar de 
Sinaloa.  
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Con lentes especiales para protegerse de los rayos ultravioleta, apreció el 
eclipse junto con las secretarías de gobernación, Luisa María Alcalde; de 
seguridad y protección ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez y el 
gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha.  
Al preguntarle qué le pareció el eclipse, López Obrador dijo que fue algo 
muy interesante y bellísimo. Incluso, bromeó al terminar la oscuridad 
haciendo creer que iniciaba una vez más la conferencia mañanera. 
 
Reprueban Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez el “desastroso 
formato del debate”  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/reprueban-claudia-xochitl-desastroso-
formato-debate 
El formato del primer debate presidencial no dejó conforme a nadie. La 
candidata del bloque opositor, Xóchitl Gálvez, lo calificó de “desastre” y 
acusó que no se respetaron las reglas acordadas. En tanto, la abanderada 
de la 4T, Claudia Sheinbaum, propuso al Instituto Nacional Electoral (INE) 
cambios al formato, al señalar fallas en el reloj y demasiadas preguntas de 
los moderadores, quienes impidieron, dijo, profundizar en las propuestas. 
En su visita a la Universidad Iberoamericana, la candidata de PAN, PRI y PRD 
acusó que el formato no permitió a los candidatos siquiera presentarse ni 
detallar sus propuestas. “Fue un desastre, había un formato acordado 
distinto, íbamos a tener una bolsa de cinco minutos libre para intercambiar, 
debatir entre nosotros, y se cambió.  “Me encantaría que nos dieran chance 
de presentar propuestas, no nos lo dieron ni para presentarnos, entraron a 
preguntas concretas y cuando yo trataba de hacer una propuesta el 
moderador me decía ‘conteste la pregunta’”. 
 
Acusan omisiones del INE, pero se defiende  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/acusan-omisiones-del-ine-pero-se-
defiende/1645470 
Para las dos candidatas presidenciales, el INE fue omiso al cambiar el 
formato del primer debate, acusación que el árbitro electoral rechazó. 
Tras la mesa del domingo, tanto Claudia Sheinbaum como Xóchitl Gálvez 
criticaron que nadie les dijo que los moderadores podían hacerles 
preguntas durante la bolsa de tiempo que cada aspirante tuvo a lo largo de  
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varios temas. “Todo son preguntas, no era el formato pactado; la verdad es 
que lo cambiaron sin avisarle a nadie”, afirmó Gálvez en entrevista con 
Francisco Zea para Imagen Radio. Por separado, entrevistados por Pascal 
Beltrán del Río para Imagen Radio, el morenista Alfonso Ramírez Cuéllar y 
Marko Cortés, líder nacional del PAN, coincidieron en que el formato del 
debate no permitió profundizar en el intercambio de ideas. 
No obstante, la consejera electoral Carla Humphrey salió al paso de las 
críticas al afirmar que en noviembre se fijaron las reglas para un debate con 
moderación activa. 
 
Formato del primer debate no se repetirá: Carla Humphrey, 
consejera del INE  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/consejera-ine-asegura-que-formato-del-
primer-debate-no-se-repetira 
La consejera del Instituto Nacional Electoral (INE) Carla Humphrey, precisó 
que el formato del primer debate presidencial no se repetirá, porque solo 
fue diseñado para el ejercicio del pasado 8 de abril, por lo que el modelo de 
los siguientes debates será distinto. En entrevista para MILENIO Televisión 
con Elisa Alanís, expuso que el primer debate dejó lecciones de aprendizaje, 
principalmente en materia de producción y tiempos, así como en el uso de 
los cronómetros. “La verdad es que este primer formato ya está agotado, en 
diciembre aprobamos tres formatos distintos, para tres debates distintos, 
este formato no se volverá a repetir, así que pues respecto a este formato, 
las evaluaciones que hagamos, pues me parece que tendrán que ver con 
que, si se cumplió con la escaleta que aprobó el consejo general, si se 
cumplieron con los tiempos". 
 
Relocalización incentiva la producción de autopartes en más 
estados  
https://www.jornada.com.mx/2024/04/09/economia/018n1eco 
Aun cuando la zona norte sigue siendo la líder en la producción de 
autopartes en México, con Coahuila, Nuevo León, Chihuahua, Tamaulipas y 
Sonora a la cabeza, hay entidades que no habían estado tan vinculadas a 
este sector y ahora están teniendo un crecimiento en dicha actividad, reveló  
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Armando Cortés, director general de la Industria Nacional de Autopartes 
(INA). El directivo de la INA indicó que Yucatán registró un aumento de 117.69 
por ciento anual en enero; le siguieron Zacatecas, con un alza de 31.50 por 
ciento; Durango, 18.79; San Luis Potosí, 18.26, y el estado de México, con 15.40 
por ciento. Son estados que tradicionalmente no están considerados en la 
producción de autopartes y muestran un crecimiento importante entre 
2023 y 2024. Eso indica que la industria de autopartes se diversifica y está 
generando desarrollo en entidades donde tradicionalmente no se daba la 
producción de estas mercancías, aseveró Cortés. 
 
Deben programas prioritarios ser sostenibles  
https://www.reforma.com/deben-programas-prioritarios-ser-sostenibles/ar2786687 
La sostenibilidad financiera de los programas prioritarios es fundamental 
para evitar una crisis fiscal en la economía mexicana, lo que lleva a 
plantearse la necesidad de una reforma tributaria, comentó John Soldevilla, 
director general de la consultora Economy, Business & Indicators (Ecobi). 
 
Inai: dependencias aluden juicio para no abrir datos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-dependencias-aluden-juicio-para-no-abrir-
datos/ 
Los sujetos obligados, en su mayoría dependencias del gobierno federal, 
encontraron un nuevo modo de evadir la transparencia, al negar solicitudes 
de información bajo el argumento de que se trata de datos reservados 
porque forman parte de un proceso judicial en curso y su publicación 
vulneraría la conducción del mismo. Sólo del 1 de enero de 2023 al 31 de 
marzo de 2024 se contabilizan 865 casos de esta índole, siendo la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT), la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), la Secretaría de Salud (SSA), el 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), y la Secretaría de Economía 
(SE), las que más incurren en esta práctica. Sin embargo, de ese total, sólo 
en ocho casos el Inai confirmó que la clasificación era procedente. 
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Refinerías de Pemex en el país, con personal de más  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/refinerias-con-personal-de-mas-y-poca-
productividad/ 
Las plantillas laborales de las refinerías en México operan con ineficiencia, 
pues trabajan hasta con cuatro veces más empleados que su planta 
hermana de Deer Park, ubicada en Estados Unidos, según datos obtenidos 
vía Transparencia. Pese a esa mayor cantidad de trabajadores, generan 
menos combustibles automotrices y producen más combustóleo. 
Los datos en poder de EL UNIVERSAL muestran que la refinería texana 
adquirida totalmente por Petróleos Mexicanos (Pemex) en enero de 2022 
opera con alrededor de mil trabajadores, mientras que la de Cadereyta tiene 
2 mil 780, Salina Cruz, 3 mil 351; Minatitlán, 3 mil 708; Tula, 3 mil 929; 
Salamanca, 3 mil 948, y Madero, 4 mil 131.  
Los datos de Transparencia indican que la Refinería Olmeca en Dos Bocas, 
que se espera que comience a operar este mismo mes, ya tiene contratados 
a mil 600 colaboradores, pero todavía hace falta que arranque la etapa de 
pruebas y que se sumen más empleados. 
 
Sube a 10 mil mdp deuda por fármacos  
https://www.reforma.com/sube-a-10-mil-mdp-deuda-por-farmacos/ar2786812?v=3 
El plazo para que el Gobierno federal pague la deuda que acumula con la 
industria de la fabricación y distribución de medicamentos se amplió hasta 
finales de abril, indicó Rafael Gual, director general de la Cámara Nacional 
de la Industria Farmacéutica (Canifarma). 
 
Escalan reclamos en Guerrero; encienden Palacio de Gobierno  
https://www.reforma.com/escalan-reclamos-en-guerrero-encienden-palacio-de-
gobierno/ar2786617?v=3 
Estudiantes de la Normal de Ayotzinapa atacaron con petardos las oficinas 
del Palacio de Gobierno de Guerrero, lo que provocó el incendio de un 
segundo piso del edificio y de una docena de vehículos en el 
estacionamiento. 
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Exenciones fiscales a Pemex merman ingresos de estados y 
municipios, advierte Moody’s  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/exenciones-fiscales-a-pemex-merman-ingresos-
de-estados-y-municipios-advierte-moodys/ 
La caída del 43% en los ingresos petroleros de México por exenciones 
fiscales a la estatal Petróleos Mexicanos (Pemex) tendrá un severo impacto 
en las cuentas de los estados y municipios en el país, advirtió este lunes la 
calificadora Moody’s. En concreto, calculó que los estímulos fiscales 
otorgados a Pemex en 2023 y hasta la fecha han tenido un impacto de casi 
50 mil millones de pesos (unos 3 mil millones de dólares) en las 
participaciones a los estados y municipios mexicanos. 
En su comentario de sector, Moody’s Local explicó que el gobierno 
mexicano comparte con los estados y municipios los ingresos petroleros 
mediante participaciones, equivalentes a transferencias no etiquetadas, 
que representan la principal fuente de ingresos operativos para 65 % de los 
estados mexicanos y 45% de los municipios. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/prima-de-amlo-cerca-de-
sheinbaum/ 
Manuela Obrador, prima del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
reapareció en un evento de Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de 
Morena en el Instituto Politécnico Nacional (IPN). El acercamiento, según 
nos comentan, no tiene que ver con integrarla a su equipo, sino que 
simplemente acudió como invitada especial al acto, tan especial, que estuvo 
en primera fila, muy cerca del dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, 
así como la candidata al Senado de la República, Ernestina Godoy. Doña 
Manuela buscó la candidatura al gobierno de Chiapas, o una senaduría, pero 
se quedó con las manos vacías. ¿Estará buscando un lugar en el equipo de 
Sheinbaum? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2068 
Que en medio de una cascada de versiones que iban de un estado de coma 
hasta un intento de suicidio, el Servicio Nacional de Atención Integral a 
Personas Adultas Privadas de la Libertad y a Adolescentes Infractores, de 
Ecuador, informó que la razón por la que fue trasladado a un hospital naval 
el ex vicepresidente Jorge Glas, sacado a la fuerza de la embajada mexicana 
el viernes pasado, es que sufrió una “descompensación” debido a que se 
negó a comer durante 24 horas, pero reportó su salud como “estable” y en 
observación. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-04-09/op268991?pc=102 
TAL Y COMO se había advertido, alguien en Morena decidió bajar la cortina 
de los trabajos legislativos, despedir a buena parte del personal que todavía 
tenía contrato y echar toda la carne de la operación política al asador 
electoral. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El eclipse de Xóchitl y sus fanáticos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-eclipse-de-xochitl-y-sus-
fanaticos/ 
Denise Dresser, Jesús Silva-Herzog Márquez y Leopoldo Gómez lo dijeron 
con todas sus letras: Claudia Sheinbaum ganó el debate. Lorenzo Córdova y 
Lorena Becerra fueron en la misma dirección. A mí me tocó moderar en 
Latinus la mesa de análisis tras el primer debate presidencial y estuve de 
acuerdo con ellos. Lorenzo dijo que para Xóchitl fue una oportunidad 
perdida: los temas agendados para el debate eran los de peor factura para 
el gobierno —salud, corrupción, transparencia— y los había 
desaprovechado. Denise, que el mal desempeño de la opositora había 
permitido a la oficialista ganar aún por los peores motivos (el cinismo para 
mentir sobre la realidad). Leopoldo abundó que Xóchitl no fue capaz de 
presentar una idea paraguas de su campaña, ni siquiera despertar la 
indignación con temas que lo facilitaban (la tragedia del Rébsamen, 
muertos por la pandemia, abandono a los niños con cáncer). Lorena matizó 
que, si bien Xóchitl no supo arrinconar a Claudia, la morenista evadió 
responder temas de altísima gravedad (Línea 12, ivermectina, hijos de 
AMLO) que pueden resurgir en el post-debate. Jesús dio la puntilla: el 
desempeño de Xóchitl fue un balde de agua fría para la oposición, ya va 
siendo hora que se acepte que no es la candidata que se pensó que iba a 
ser. 
 
Mario Maldonado 
IMSS-Bienestar: cae aceptación y sube presión a gobernadores  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/imss-bienestar-cae-
aceptacion-y-sube-presion-a-gobernadores/ 
La candidata presidencial del Morena, Claudia Sheinbaum, dedicó un par de 
mensajes de su estrategia de postdebate para sustentar las cifras con las 
que asegura que la población mexicana está satisfecha con el modelo de  
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salud del IMSS-Bienestar. No obstante, omitió incluir los datos que exponen 
que la imagen de ese instituto se ha deteriorado en los últimos tres años y 
que los sistemas de salud que generan mayor satisfacción a los ciudadanos 
son los que se mantienen bajo el control de los gobiernos estatales, aquellos 
que el presidente Andrés Manuel López Obrador quiere desaparecer 
mediante su modelo de centralización. La fuente de estos datos es, como la 
misma aspirante lo refirió, la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto 
Gubernamental (ENCIG) 2023, presentada hace apenas unas semanas por 
el Inegi. En el estudio se establece que el nivel de satisfacción general de los 
mexicanos respecto a los servicios públicos de salud se colocó en el último 
año en un 57.9%, pero la cifra correspondiente a los servicios de salud en el 
IMSS es de 48.7%, lo que representa una caída de más de tres puntos 
porcentuales respecto a la cifra de satisfacción que este instituto generaba 
en el 2021, cuando el 52% de la población se sentía satisfecha. 
 
Salvador García Soto 
El enojo de Palacio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-enojo-de-palacio/ 
El lunes en Mazatlán, cuando le preguntaron los reporteros, cómo había 
visto el primer debate presidencial, el presidente López Obrador contestó 
de manera muy escueta y sin el apasionamiento con el que siempre habla 
de las campañas: “Sí vi el debate, estuvo bien, bastante bien, es lo que puedo 
decir. Interesante porque uno recuerda los debates en los que participé. Y 
bien todo en calma, todo bien, requetebien”, se limitó a repetir el presidente 
que evitó cualquier mención sobre el desempeño de su candidata, Claudia 
Sheinbaum, y solo dijo que el formato fue el que decidió el INE y se debe 
respetar. ¿Por qué el mandatario que se ha pasado todo lo que va de este 
proceso electoral haciendo comentarios abiertos y descarados en favor de 
su partido y de su candidata, que le han costado incluso denuncias, 
apercibimientos y medidas cautelares del INE por su intromisión ilegal, 
ahora se portó tan recatado y tan parco al emitir su opinión sobre el primero 
de los debates en la contienda presidencial? 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-enojo-de-palacio/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Carlos Marín 
México mal, pero Ecuador mucho peor  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/mexico-mal-pero-
ecuador-mucho-peor 
Predecibles, ni el debate del domingo ni el eclipse de ayer ensombrecieron 
el insólito pleito con Ecuador provocado por el injerencista presidente López 
Obrador y catapultado por la demencial irrupción policiaco-militar en la 
embajada mexicana. Más allá del cobijo a un ex machuchón que ya estuvo 
encarcelado por aceptar sobornos y está hoy acusado de peculado, el 
allanamiento es absolutamente condenable, independientemente de que 
no procediera guarecerlo y menos otorgarle asilo político. 
Hasta de chiste: el embajador ecuatoriano ante la ONU, José de la Gasca, 
tres días antes (2 de abril) de la invasión invocó la Convención de Viena que 
define a las embajadas espacios inaccesibles para las fuerzas y autoridades 
del país anfitrión sin el consentimiento del jefe de la misión extranjera y 
estipula que, en casos de conflicto, esos lugares son territorios neutrales (por 
desgracia no hay una instancia que vigile y regule el cumplimiento de la 
célebre Convención). 
 
Joaquín López-Dóriga 
La nota es que AMLO lo vio, no el eclipse  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-nota-es-que-amlo-
lo-vio-no-el-eclipse 
Convirtieron en sinónimo eclipse y debate. Florestán 
Ayer se registró el más importante eclipse solar en México desde 1991. 
Esto me llevó a recordar el primero que me tocó cubrir como reportero de 
El Heraldo de México, nunca había visto uno, el 7 de marzo de 1970, hace 53 
años. Aquel eclipse tuvo como centro Miahuatlán y esa era la nota, el eclipse. 
Hoy, a esa distancia, más de medio siglo, recuerdo que los reporteros, en el 
ocio de la espera, jugábamos a imaginar cómo lo iba a publicar cada diario. 
La Prensa: “Sospechosa desaparición del sol”; Novedades: “Ayer hubo un 
aparente eclipse”; El Universal de entonces la perdió; El Heraldo: “Todo un 
happening en Miauh. Los cuics allí”; El Día:  
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“El imperialismo tras el ocultamiento del sol”; Excélsior: “En exclusiva para 
este diario, el sol desapareció ayer, por sus 223 enviados especiales”, y El 
Nacional, el diario oficial: “El presidente de la República, Gustavo Díaz Ordaz, 
presenció el eclipse solar”. 
 
Enrique Quintana 
¿Quién se benefició con el debate? ¿Claudia? ¿Xóchitl?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/04/09/quien-se-
beneficio-con-el-debate-claudia-xochitl/ 
Una de las preguntas más frecuentes tras un debate entre candidatos es: 
¿quién ganó? 
Creo que, en una contienda electoral, se trata de una pregunta ociosa, o en 
todo caso, que puede importar sobre todo al ego de los participantes. 
La pregunta pertinente es la siguiente: ¿cuál fue el efecto del debate en las 
intenciones de voto de los electores? Los ejercicios más útiles para medir el 
impacto de los debates son aquellos que, a través de un panel 
suficientemente amplio y representativo, tienen un registro de las 
intenciones de voto antes del debate y las que hay después de ese ejercicio. 
Pero, con frecuencia, no inmediatamente después de que suceda, sino tras 
algunos días de deliberación pública respecto a lo qué pasó. 
No he visto ningún ejercicio de este tipo. 
Hay hipótesis que pueden adelantarse sobre la base de lo ocurrido, a la 
espera de poder verificarlas en estudios demoscópicos que se realicen en 
las siguientes semanas. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Oportunidad desperdiciada  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-
palacio/2024/04/09/oportunidad-desperdiciada/ 
Xóchitl Gálvez encontró en la paja en el ojo ajeno la salida fácil a su mala 
gestión durante el primer debate presidencial. Ayer acusó en la Universidad 
Iberoamericana que el formato del debate que diseñó el Instituto Nacional 
Electoral fue un “desastre” y que cambiaron las reglas acordadas, incluidas 
preguntas que no tenían previstas.  
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Su queja es compartida por sus adversarios, que también sufrieron por los 
problemas de comunicación entre los consejeros o decisiones unilaterales 
que alteraron los acuerdos alcanzados entre ellos y los equipos de campaña. 
Pero la evidente incompetencia de los consejeros electorales, no en la 
arquitectura del debate, que es similar al que realizó con éxito el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México a mediados de marzo por la Jefatura de 
Gobierno, sino en su ejecución final, no justifica el tropiezo de Gálvez. 
Claudia Sheinbaum y Jorge Álvarez Máynez padecieron de lo mismo, pero 
la percepción sobre cómo transitaron es completamente contraria a la de 
Gálvez. 
 
Darío Celis 
Mexicana: AMLO le creyó a De Botton  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/9/mexicana-amlo-le-creyo-de-botton-
592588.html 
FUERON VARIAS VOCES las que desde adentro del gobierno de la 4T le 
advirtieron al Presidente que el relanzamiento de Mexicana de Aviación se 
estaba haciendo sobre las rodillas. 
La primera señal de alerta fue la contratación de Jones Day. La reputada 
firma de abogados fue reclutada por la Secretaría de la Defensa para que la 
asesorara en estructurar la nueva empresa estatal. 
Particularmente, para que ayudara a los generales que comanda Luis 
Cresencio Sandoval en el arrendamiento de los aviones. Pero la realidad es 
que quien la recomendó fue la Secretaría de Hacienda. 
Le hicieron ver a Andrés Manuel López Obrador que Jones Day había sido, 
meses antes, el asesor del gobierno de Enrique Peña Nieto en la colocación 
de los bonos del fallido nuevo aeropuerto de Texcoco. 
¿Cómo podía el nuevo gobierno contratar a la misma empresa que le 
heredó el amague de demandas internacionales si no pagaba 6 mil millones 
de dólares de los MEXCAT? Primer error en la ruta de Mexicana. 
El inquilino de Palacio Nacional escuchó, pero prefirió confiar en su 
subsecretario de Egresos, Juan Pablo de Botton, cuando le preguntó sobre 
Jones Day. “Son de confiar”, respondió el joven funcionario. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Pedirán a Procuraduría Agraria intervenir por despojo en 
Tonalá  
https://www.notisistema.com/noticias/se-reunen-con-vecinos-de-tonala-para-destrabar-
conflicto-por-tierras-del-hospital-civil-del-oriente/ 
Jalisco. - Vecinos de Tonalá, quienes denuncian el despojo de sus tierras en 
la zona de La Caja, sobre carretera a Zapotlanejo y el Nuevo Periférico se 
reunieron con autoridades federales, estatales, municipales y 
representantes de la Universidad de Guadalajara para destrabar el conflicto 
que les aqueja. Afirman que sus terrenos les fueron quitados para la 
construcción del Hospital Civil del Oriente y el CUTonalá de la UdeG. 
Se informo que habrá una nueva reunión en dos semanas, para pedir la 
intervención de la Procuraduría Agraria en el conflicto. En la reunión el 
ayuntamiento de Tonalá comprobó que se pagaron 116 millones de pesos al 
ejido y que después cedió los terrenos a la Universidad de Guadalajara. Pero 
el dinero no llegó a los propietarios. 
Se informó que en esa mesa de trabajo donde participe la Procuraduría 
Agraria se solicitará la presencia de los representantes de ejidatarios de 
tatespoco, pues habría sido a ellos a quienes se les realizó el pago de los 
terrenos, pero nunca se distribuyó a los posesionarios del predio La Caja. 
 
Gobiernos federal y estatal instalaron mesas de diálogo para 
resolver cuatro conflictos de alto riesgo en la Mixteca  
https://www.xeouradio.com/2024/04/08/gobiernos-federal-y-estatal-instalaron-mesas-de-
dialogo-para-resolver-cuatro-conflictos-de-alto-riesgo-en-la-mixteca-2/ 
Oaxaca. - El titular de la Secretaría de Gobierno (Sego), Jesús Romero López, 
informó que esta semana se instaló en el Palacio de Gobierno la mesa 
agraria encabezada por la Secretaría de Gobernación (Segob), la 
Procuraduría Agraria (PA) y la Junta de Conciliación Agraria (JCA) entre 
otras dependencias, para atender ocho conflictos agrarios de alto riesgo, 
cuatro de ellos ubicados en la región Mixteca. 
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Indicó que entre estos conflictos se encuentran los que enfrentan San 
Miguel El Grande con Tlaxiaco y San Juan Mixtepec con Santo Domingo 
Yosoñama. “Quiero anuncia que en 15 días se convocará a Yosoñama con su 
cabecera San Juan Ñumi y a sus vecinos de San Juan Mixtepec para atender 
esa problemática. Se convocará a San Miguel El Grande también junto con 
su vecino Tlaxiaco para atender la problemática, y un tercer conflicto agrario, 
Santa Cruz Mitlatongo y Santiago Mitlatongo; la mesa la encabeza y la 
preside el señor gobernador, la subsecretaria de Gobernación y el 
procurador agrario”, mencionó. Romero López expresó que con la 
instalación de la mesa agraria se han generado propuestas para encaminar 
a través del diálogo acuerdos para lograr la paz en los conflictos añejos que 
han dejado pérdida de vidas humanas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Expropian 38 predios privados de Yucatán para obras 
vinculadas al Tren Maya  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2024/04/08/expropian-38-predios-privados-de-
yucatan-para-obras-vinculadas-al-tren-maya.html 
Yucatán. - El gobierno de México expropió 38 predios de propiedad privada 
para el Tren Maya en Yucatán: 15 en Chocholá, ocho en Umán, seis en 
Tixpéual, tres en Mérida, tres en Kanasín y tres en Cacalchén. 
Hoy lunes 8 de abril de 2024 en el Diario Oficial de la Federación (DOF) se 
publicó por segunda vez, para notificar a los dueños no localizados de los 
lotes, la declaratoria de la expropiación de 32,845.76 metros cuadrados (m2), 
que corresponden a 93 predios de propiedad privada en Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo donde se construirán “obras de infraestructura 
pública relacionadas con el proyecto Tren Maya”. La primera publicación se 
hizo el viernes 5 de abril pasado. En esta ocasión, la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) de México informa que las personas 
físicas o morales que acrediten y justifiquen un derecho o interés jurídico en 
estos predios pueden consultar los planos topográficos de los inmuebles y 
el expediente de esta declaratoria en su Unidad de Asuntos Jurídicos , 
ubicada en la avenida Heroica Escuela Naval Militar No. 669 de la colonia 
Presidentes Ejidales Segunda Sección en la alcaldía de Coyoacán, Ciudad de 
México, en el horario de 10 a 15 horas, de lunes a viernes. 
 
Oaxaca ya llegó a los 118 incendios forestales registrados, 7 
están activos  
https://estadoactual.com/oaxaca-ya-llego-a-los-118-incendios-forestales-registrados-7-
estan-activos/ 
Oaxaca. - Oaxaca ya llegó a los 118 incendios forestales registrados, de los 
cuales 7 están activos, el más intenso está ubicado en la selva de los 
Chimalapas, que sigue en fase de liquidación y donde se reporta una 
devastación de mil hectáreas de bosques, informó la Comisión Estatal 
Forestal (Coesfo).  
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La titular del organismo Magdalena Coello, indicó que para controlar el 
incendio forestal en la selva de los Chimalapas se ha desplegado una fuerza 
de tarea de 500 hombres, además de que se habilitó el uso de tres 
helicópteros, uno de ellos de la marina.  
Detalló que el incendio en la selva de los Chimalapas, – que comenzó el 20 
de marzo y tenía 5 frentes de batalla, – ya está en fase de liquidación y se 
trabaja para comenzar un programa intenso de reforestación. 
La titular de la Comisión Estatal Forestal resaltó que hay otros 5 siniestros 
activos que están a un 65 por ciento de control, ubicados, uno más en la 
zona de conflicto agrario en la región triqui, entre las localidades de San 
Juan Copala Yosoyuxi; otros dos más San Juan Ihualtepec, y San José 
Chepetlán, además de los reportados en Zapotitlán Lagunas,  Pochutla y 
Tamazulapan del Espíritu Santo en la zona mixe. 
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